

War sonst nicht Alexandrien der Mittelpunkt des Handels der alten Welt? Zu welchem hohen Grade des Glors hatte sich in vorigen Zeiten Antwerpen emporgeschwungen? Mit seinem Ruin stieg das Handelsglück von Amsterdam. Was ist aus den Städten des Hanseatischen Bundes geworden? und wie weit ist in neuern Zeiten Holland mit seinem mächtigen Zwischenhandel herabgesunken? So gieng es mit großen Reichen und ganzen Staaten, warum sollen einzelne Manufactur = Branchen keine Veränderungen und Revolutionen betreffen? Oft geschieht es freilich, daß unverzeihliche Fehler der mercantilischen Speculation, oder Misgriffe und Unthätigkeit der Regierungen den Umsturz oder das Fallen des Handels und der Fabriken befördern. So fielen die Hanseestädte durch allzuhoch getriebenen Eigennutz, und durch alle die Geisteschwachheiten der Menschen, die wegen Reichthum aufschwellen, und die ohne Zweifel auch über lang oder kurz die Engländer von ihrer Höhe zurückwerfen werden. So hatte ferner der Verfall der Nie-

der